

見られます。従つて本船が港に入りました場合に、たいてい岸壁荷役の行わ
れているのが現状のようであります。そのため船舶荷役と本船から岸に荷物
を揚げますところの沿岸荷役の二種類の業種しか、港湾運送業者として認め
られていないようであります。その点
は日本の港湾と著しく事情を異にして
おりまして、日本の港湾におきまして
は、ただいま御説明申し上げましたご
とく、岸壁の数は非常に少い。しかも
日本の工業地帯というものが、臨水地
域に約八〇%が存在しております関係
上、必ずしも岸壁に荷物を揚げて、そ
れからトラックで荷物を運ぶという必
要是ございませんで、本船からはしけ
につけまして、はしけから直接工場の
倉庫の河岸につけるという形が、ずい
ぶん古くから採用されております関係
上、日本における港湾業者は、はしけ
を中心へ発達して來てゐるといふ特殊
の形をとつてゐるのでござります。そ
ういう意味におきまして、日本の港湾
運送業者というのは、最近では沿岸荷
役、船内荷役を含めたいわゆるターミ
ナル・オペレーターもなきにしもあら
ずでございますが、やはりはしけ業者
を中心としたしまして、船内荷役業、
沿岸荷役業がこれに結びついて、港湾
運送業といふものの形をつくつてゐる
ようでございます。しかもその取扱い
の数字を見ましても、まことに幾々た
るものでござりますが、二
億三千五百万トンでございまして、六
大港を合せましても、ニューヨークの

一港の八分の一の荷物しか扱っていないものであると存じます。おなほ法律関係でござりますが、アメリカの法律制度といたしましては、陸上の交通法規は非常に発達しておりますが、海上、ことに港湾運送関係の法律といふのは、先ほどから申しましたごとく独立したものがなくて、たとえばトラック会社でありますとか、鉄道会社でありますとか、あるいは汽船会社というようなものが埠頭を經營いたしまして、そういう会社が沿岸荷役労働者を供給する元請をしましたり、あるいは船内荷役労働者の元請をしたりいたしまして、その法規なども陸上の運輸法規によつて律せられておりますし、港湾運送自体を規律する法律といふのは、アメリカには見当らないようであります。従つてこの法規が日本の特別な事情によつて必要であるということを説明いたしますために、今まで相当時間を経過したわけであります。しかし、港湾運送事業体と申しますものは、世界に類を見ないほどの独特な、と申しますことは、はしけを中心にして、日本の港湾運送事業体の形は必ずしも日本の港湾運送業者の形であります。また日本は、港湾施設の弱いところを示すものではなくして、むしろ日本の港湾、工場の立地条件からいふと存する次第であります。またこの点からいたしましても、今後当分の間はしけを中心とする港湾運送事業体といふのは継続するのではないか、かういうふうに存する次第であります。またこの形は必ずしも日本の港湾運送業者のものであるか、また日本の港湾施設が遅れてゐるかということを証明しているものであると存じます。

○岡田(五)委員 それでは港湾運送事業法案の条文につきまして、提案者に二、三尋ね申し上げたいと思います。まず第一に、第二条の第三項にござりますが、「この法律で「港湾」とは、關税法に規定する開港であつて、政令で指定するものをいう。」こういうことになつておるのであります。が、關稅法にいわゆる港いわゆる港湾法による重要港湾といふのと対照いたしてみると、必ずしも一致をいたしていないであります。港湾法は、なるほど港湾の管理、修築その他の關係からいたしまして、重要港湾あるいは指定港湾その他の港湾と規定せられておると考えるのであります。たといかよう立脚点から分類をいたした重要な港湾といえども、相當現実において港湾運送事業が行われておる、いわゆる港湾における運送事業につきまして、この法律が適用されないものかどうか。されない場合に、これら重要港湾における港湾運送事業者に對する法律的規定は何によるのか。この辺のことろを提案者の御説明をお願い申し上げたいと思ひます。

○鈴木參議院議員 岡田委員にお答え申し上げます。港湾法にいわゆる重要港湾と、この港湾運送事業の対象となります港湾との、必ずしも一致し

ない点はどういうことかということでおさがしまして、またお話をのように、いわゆる港湾法にいう重要な港湾のために港湾運送事業が行われる、そこにいさか矛盾がありはしないか、あるいは監督の対象として一致しておらないのはおかしいではないかというお話をございます。一応私どもごもつとも考えるのでございますが、そもそもこの港湾運送事業法は、御案内のようくに交易を中心として考えております。施設管理という面から見まする重要港湾が、必ずしもこの交易を対象といたしてあります港湾とは一致しないこともあります。題としてこれを当つてみますと、あるいは宮古であるとか、小名浜、鈴鹿、刈田、伊万里、この数港が重要な港湾、いわゆる港湾法の重要な港湾と關稅法にいう開港との間に違いがあるわけになります。提案者といたしましては、こうした「一、三の港はござりますけれども、これは建前からいたしまして、港湾運送事業は自由である。

ち関税法に定める港、こういう御説明で、先ほど重要港湾と關稅法による港湾とで一致しない港は、飾磨、刈田、こういうように例示されました。なるほどその他大分あると思ひますが、飾磨の例をとつてみましても、御承知のように広庭製鐵所がありまして、相当の原材料あるいはその他の販売品が飾磨港を中心にして出入りしておるわけあります。従いましてこれに関連いたしまして、相當事業者を持つた港運業者もできておると私は考えるのであります。また刈田港にいたしましても、主として石炭を扱う港であると考えるのであります。刈田港は九州炭の移出港として使命がある、かようにも考えます。要するに国が重要な港湾といたしまして、港湾施設の增强その他のにつきまして、相当高率の補助金も出してやつておる。この重要な港湾、要するに重要な商港としてこれを発達させ、整備するという意味合いでおきまして、港湾法による重要港湾があり、かような重要な重要港湾は今後とも商港として、交易の物資が相当多量にあることを予想して、これがきめられたものと考えられるのでありますし、観念的に立法根拠、法規が多少違うとはいひながら、実質的に私は同じではないかと考えるのでありますし、むしろ私といたしましては關稅法に定める港と限定をされないで、物資の相当多量移出入——出入りする港における港湾運送事業につきまして、全般的にこの港の点につきましての提案者の御説明をもう一度承りたいのです。

○鈴木參議院議員 岡田委員の御質問に対しましては、われわれとしてもよくわかるところでございます。実は本法をつくります際におきましても、その問題は当然問題になつて参りまして、この港湾を開港法の港湾にするか、それとも一般的な港湾として港湾法のものを採用すべきかということは、確かに問題であったのでござります。しかしながら、港湾方面ともいろいろ折衝いたしました結果、ともかく日本の港湾で外国貿易を行う点をつかまえることが、この法案の目的から申しまして一番この際妥当ではないかという結論におちついたのでござります。もちろんただいまの節磨あるいは刈田港等、鉄、石炭といふふうになつておりますが、節磨のことは、あるいは開港場として今後關税法の港湾に指定されるときもあるらうかと思います。そういう際には当然この本法の適用の範囲に入つて来るわけでござります。従来の本法をつくりました経過等を申し述べまして、御了解を得たいと存じます。

さにただいま岡田委員の申された通りでござりますが、御承知の通り、港湾運送事業に対しましてはマル公が今日ござりますので、マル公の制限は当然受けられるわけでございます。

○岡田(五)委員 今提案者の御説明によりますと、港湾運送業者に対する運賃、料金につきましては、現在マル公がある、こういうお話をござりますが、私はこの法律案が通過いたしますれば、多分この法律によりまして届出制にいたしまして、港湾運送料金または運賃に対するマル公が当然廃止せられることと考えますし、また最近聞くところによりますと、倉庫料金その他につきましてもマル公が廃止される、こういう傾向を新聞で承知しておるのであります、さようなら面で、マル公が先ほど御質問申し上げましたような重要港湾におけることは、自由に運賃、料金が業者が認めの認定によつてきめられる、かように解釈してよろしいのでしょうかとか。

○鈴木參議院議員 お説の通りでございます。

○岡田(五)委員 今提案者の御説明を聞きますと、港によつては運賃料金がまったく自由である、ある港、すなはち関税法に示された港におきましては、運賃、料金は定額制でやられる、こういうことになりまして、この港の整理が行われない以上は、片一方の港は法律の適用は受けない、ある港は非常に厳格な法律の適用を受ける、同じような形態の港でありながら、わゆる関税法に定められてないから、あるいは港務法にきめられておるか、というようなことで、経済の実態、引の実態と違つた形態を各所において

現に出するのではないか、かようなことは私は法律の公平な、均等な適用といふ観念からいたしまして、はなはだ喜ばしくない傾向ではないかと考えるのであります。もし關稅法にきめられた港、こういうように制限しなければならないのならば、かような法律の公平な均等な適用、こういう面を現わす意味におきまして、ぜひ港濱法にきめられた重要港湾にして、しかも相當の移出入の盛んな港につきましては、ぜひ關稅法の港ということに一括とありますか、關稅法の港に編入せられまして、法律の公平な、均等な適用の行使されるようにしてくださいとを希望いたす次第であります。これにての提案者、または政府委員の方でなければひどいから御答弁を願いたいと思います。

○岡田(五)委員 ちょっとと変な質問なるかもしませんが、提案者また政府委員の方の御答弁の移出入といふ言葉の移の字でありますから、私はつりいたさないのであります。どうも税法の港ということになりますと、國との貿易についてのいわゆる輸出の物資について、主として港湾運送業法を適用するというふうにも聞けと思ひますが、私の言う、輸と移と少違いますが、移出入といいますかたとえば移を除いた方がよいかかもしれません、出入りする物資の多い港についての、たとい国内航路によつて送されたものであろうと、少くともに出入りする荷物の取扱い業者についてのその料金及び運賃、あるいは取扱い業者の制度の確立といふようなことを、港湾運送事業法できめておる、ようには考へておるのであります。が、政府なり、また提案者の御説明聞くと、どうも外國貿易に關係する海運事業についての規定のように考へられるのであります。が、多額の金額にまでそのことを受けたが、それが生当今またが受ける港で、政令で指定するのということになつております。日本はたつて近辺の港がこの法律の適用を受ける重要な港の料金制度に、そこそこが起る心配はないのじまないかと思います。そこで当然この法律の適用を受ける重要な港の料金制度に、その他の港も大体従つて行くのではないか、従つて實際の取引上はさつきえないのじやないかといふう考へております。

は、開港場であります。開港場と申しますれば、当然外国との貿易をいたすということに相なるわけでありまして、われ／＼が移出と申しますのは輸出でありますて、対外貿易をいたす港——元來本法が純然自由に放任されておりまして、今日いろ／＼港湾運送というものが無秩序の状態にあることは御存じの通りでありますて、何とかこれを統制して秩序あるものにしたいというのが、政府並びにわれ／＼としての考え方ですが、それをどの点で押えて行くか。元來海運事業は、自由企業を根本としておりますにもかかわりませず、日本の現状から申しまして、どうしてもそれに秩序を与え、そ事業の確立をはかるようといたします場合には、どこを押えたらよろしいかといふところが問題になつて参りますので、とりあえず対外貿易の上におきまして最も重要と認められる港湾、こういうことに規定いたしたのであります。もちろんこれを抽象的に申しますれば、お説のように港湾法上の重要港湾について考慮を払うべきであるといふこともよくわかるのであります。が、政府といたしましてもこの程度のこところで一応出发しようというのが、私どもの考え方であります。

○岡田(五)委員　では次に第九条に移りたいと思います。第九条は港湾運送事業者の運賃、料金というものにつきまして、いろ／＼と規定してあるようあります。まずこの規定の第二項で御質問申し上げたいと思うのであります。利害関係者は、港湾運送業者が告示いたしました運賃、料金に対しまして、三十日前に異議を申し立て、

さうこの異議の申立てが三十日を過ぎれば、一ぱいに申し立てても、その意義が有效であるように考えられるのであります。そういたしますと第九条の五項であります、この港湾運送業者が告示いたしました運賃、料金が三十日を経過した場合は、その三十日以後三十一日目にその効果を発する。それから利害関係者が異議を申し立てて、そして公聴会を開いて運輸大臣が決定をした場合は、決定の日からその効果を発する。こういうようく五項はなつてゐるのであります、もし告示をいたしました翌日に利害関係者が異議を申し立てて、そして運輸大臣がその港湾で公聴会を開いて、二十日目に運輸大臣が決定をした場合に、この三十日を経過しないで、その二十日目にすでにその運賃料金が効果を発するのか、第九条の五項によりますと「三十日を経過したとき、又は前項の規定による運輸大臣の決定があつたとき」こういうふうになつておりますと「三十日の経過期間と、「又は」以降のものが大体同じような効力を発するようと考えられますので、先ほど御質問いたしましたように、二十日目に運輸大臣が決定をした場合に、三十日を経過しなくても二十日目にその運賃、料金が効果を発するのかどうか。ここに私多少疑問を持つてゐるのですが、その点について御説明を聞きたいのであります。

○鈴木參議院議員 この二項にもござ
います通り、利害關係人は、同項の第
一項の期間内でございますが、その期
間内に運賃及び料金の変更を港湾運送
業者に命ぜべきことを請求することが
できる。従つてこれはこの三十日間を
本法においてはその最後の期間といた
しまして、到達主義をとつておりま
す。と申しますのは、要するに事業の
安定を早く求めるという意味におきま
して、その後する／＼、その三十日に発
送すればどうなるか、というふうな考え
方をとつております。もちろんいろ
いろの取扱上の事故、その他の事故に
よりまして遅れた場合は、当然有効な
請求として取上げられるのであります
が、原則としては三十日以内に運輸大
臣に到達するか、あるいは出先の官庁
に到達するかということを、本法では
考えておるのでございまして、からに
三十日目に出来まして、それが五日な
り六日なり経過いたしました場合に
は、その請求は無効と私どもは考えて
おるのであります。従つてその経過後
に届きましたものに対しましては、運
輸大臣は何らそれに対し処理をしな
い。従つてお説のように五十日目に決
定されたというふうなことは、あり得
ないと一応考えております。

ことは、利害関係者の利益の保護であり、また港湾運送業者の利益の保護の期間であると考えるのですが、先ほど第一問でお尋ねしましたように、三十日に満たない二十九日目に運輸大臣が決定した場合には、その二十日目から効力が発生する、こういふようになります。一方で、三十日目に運輸大臣の決定が二十日も遅れた、その延びた二十日間は、港湾運送業者のために三十日目で切つてしまつて効力を発生する、こういう法律の適用であると、いかにも港湾運送業者の利益の保護に偏り過ぎておるのではないか、むしろ利害関係者が利害重大なりとして善意をもつて、とにかく三十日目に異議を申し立てたならば、運輸大臣の決定あるまでこの利益を保護し、この主張を擁護してやることが当然ではないか、かよううに考へるのでありまして、どうも第一問に対する御答弁と第二問の御答弁を突き合せてみますと、先ほど申し上げましたように港湾運送業者の権利保護にあまりに怠なることと私は感するのでございますが、その点いかがでござりますか。

わち実施の猶予期間を置いて、利害関係人の異議の申立てがあります。従つて異議の申立てがありませんして、それによつて運輸大臣が公聴会を開いてこれを決定すれば、それが早ければ早いほどいいのです。ございまして、その決定の日から法定の期間内で決定されますことによつて効力を持たせる。従つてどこまでも業者の保護になるのではないかといふようなお話をございますが、これは見方でございまして、業者の保護と言いますよりも、鉄道業者には、それで決定されるべきものを、利害関係人の異議の申立ての猶予期間を置いておいたのだと、いうふうに解釈いたしますれば、おのづから別な見方も出来るのじやないか、かように考える次第でござります。

案して、運輸大臣が利害関係者の利害の保護のためにいろいろな制度を設けておられまして、この運賃、料金の変更につきまして、変更するやしないやを決定せられるのであります。かような意味から申しまして、私は利害関係者の異議の申立ての期間三十日は十分擁護すべきである、かように考えるのであります。従いまして三十日目に申立て——もちろん運輸大臣は善意をもつて急速に公聴会を開き、またいろいろ調査を始められて急速にこの運賃、料金の是非を決定せられるのであります。少くともこの期間は、利害関係者の異議の申立ての権利を保護する意味において、私はこの運賃、料金の決定は運輸大臣の決定の日まで、要するに三十日経過後においても、運輸大臣の決定の日まで当然延ばすべきではないか、かように考えるのであります。ですが、この点重ねて提案者の御答弁をお願い申し上げます。

あとの一月、また九十日はどうだといふことになりますので、その点は御意見としてはよくわかるのでござりますけれども、本法といたしましては三十日を異議の申立ての期間、その次の三十日を処理の期間といたしますと、六十日間というものが最初に運賃を決定いたします場合または変更いたします場合に、不安定な状態になつておるというわけでござります。そこで最初にもどりまして、結局この運賃、料金をどの程度の期間に決定することが、商取引の上におきましても妥当であるかということに相なるわけでございまして、本法といたしましては六十日間を一応不安定なとき、こう考えましてもこの間に決定して行く、おそらくも六十日間の余裕を置きまして料金を決定して行かないことには、業界が不安定で困るのではないか、こういふところから出発いたしておりますのでござります。

対して利害関係者が異議を申し立てるならば、運輸大臣は十分これを誠意をもつて受け入れて、これに対処すべきである、かように私は考えるのですがあります。これがもし運賃、料金を決定するにあたつて、利害関係者を含めての公聴会を開く、あるいは運輸大臣が行政的な公平な観念からいたしまして、この運賃、料金を認可する制度になつておりますならば、私はある程度の期間については、説明者の言われるような方向になつてもいいと思うのであります。が、この運賃、料金が届出制になつておる点から行きました、ややもすると港湾運送業者の一方的保護に陥る傾向のあることを考えまして、この利害関係者の利益保護の意味におきまして、先ほど私が御質問申し上げたような方向に、この法律の解釈を持つて行くべきではないか、かように考えるのであります。提案者のお気持を重ねて承りたいと思うのであります。

○鈴木参議院議員　まさにお説のようにこれは認可制ではないのでございまして、要するに建前といたしましては、荷主と業者の間の話合いで運賃、料金がきまるという形をとつております。従つてこの制度がより民主的であるか、行政官庁の認可がより公正な運賃がきめられるかということに対しましては、意見が相當あると思ひます。本法におきましてはどこでも利害關係人、荷主あるいは同業者その他と話し合いまして、妥当な運賃がきめられるとかしらん運輸大臣が全然それにまづて決算をいたすのでございます。した場合に、初めて運輸大臣はこれに對しておるかと申しますと、そうですがございませんので、能率的な經營の

正な利潤を含むものであること、特定の利用者に對して不当な差別的取扱いをするものでないこと、この条件に違反しておるということを運輸大臣が見ますならば、自分みずからにおいてもこの料金の決定に對して停止命令を出し、新たに決定する権限も保留いたしておりますのであります。そういうふうな意味におきまして、業者が自分で認めで出すから、一方的にこの料金がきめられるということには、必ずしもならないと私どもは考えております。従つて認可主義よりもさらに一層民主的な方法によつて、料金をきめて行くといふふうにわれ／＼は考えるのであります。しかしながらお説のように、どこまでも利害関係人、すなわち荷主等につきましての配慮というものが、運輸大臣として当然なされなければならぬことは、提案者の一人といたしましてもそう考えておるのでござります。政府は慎重にこの料金の決定に對して和善關係人の意見を聞き、誠意をもつてこれに對処するとということは、まったく御同感であります。

は、荷物が陸に揚らないのであります。またこれを使わなければ、船に荷物が積めないのであります。独占的と言つては言葉が強いのであります。この言葉通り理想的に現実に適用されば、非常にけつこうでござります。「能率的な経営のもとにおけるほど言葉は非常にりっぱなのであります。この言葉通り理想的に現実に適正な原価を償い、「しかもこれは非常に意味のある文字」であります、「適正な利潤を含む」、こういうことで運賃、料金をきめるということになると、ややもすると港湾運送事業者が港湾における独占的な地位と、それから自分の経営の健全化といいますか、事業の繁栄化を祈るために、このりつぱな言葉を適用されまして、運賃、料金を荷主その他の利害関係人に不利な、また言葉が悪いのですが、高い率できめられる実際的なおそれがあることを、私はおもんばかりのあります。かような意味におきまして、かような傾向をもつてきめられる運賃、料金ならば、これに關係ある利害関係者の異議申立て権利を十分保護すべきではないか。しかも利害関係者のわがままな主張は、また港湾運送業者のわがままな主張は、公正に判断できることを持つて行きたい。かような意味における公聴会という制度がありますので、べきではないか。この判断に基いて、運輸大臣が適正に裁断を下される。かように法律の適用をきまして、先ほど期間の問題に触れました、この「又は前項の規定による運輸大臣の決定があつたときは、これをす

定の日まで三十日の期間は延びるのだ、こういふに政府で解釈してもらえるのではないか。かように私は考えますので、ぜひかよな解釈をもつてこの法律を施行し、また適用せられることを切に希望するわけであります。が、なお提案者は相かわらずこの三十日をもつて最終日であるとお考えになりますか、または政府としても、さような態度をもつて今後法律の適用をして行きたい、かよな信念にさらにおかわりはないか、確認する意味においてさらにお尋ね申し上げる次第であります。

送そのものが独占性を帯びて来るのは、考えておりません。もちろんこの法律ができますことによつて、先ほどお話をございましたように、今日千五百幾つかというふうな港湾運送事業者が確立いたしております状況は、多少緩和されるにいたしましても、どれだけ港湾運送事業が独占性を帯びて来るかということに対しても、私はまったくそういう考え方を持つておらないでございます。いわんや今日の港湾運送業者といふものは、荷主の方が強いのでござります。強いためにダンピングというふうなものも行われるのではございません。この法律によりまして、いわゆる金融等もうまく行きますれば、港湾事業者も相当強い地位を獲得するかもしれません。それとも今日の荷主に対して、自分たちの料金を独占的に高くして行くということは、とうてい得ないのでないかと考えております。これは考え方の相違でございますが、御案内のように今日独占禁止法もございまして、また事業者団体法等もございまして、どうしてこの港湾における業者が優位な地位を占めるといふふうなことは、今日労働問題を解決するにあたつても、きわめて困難な事情にある港湾運送事業者の立場をござらんになればおわかりになると思ひます。しかしこまでもそれは公正妥当な料金であり荷主におきましても運送業者におきましても、不正をどこまでも排除をして行くという御説に対しても、まつたく同意でございます。

の標準といたしましては、この二つの条件を法律でも定めているわけでございまして、これだけに限つたことではないということは御存じでございましょうが、一応つけ加えて御説明いたします。

○尾崎(末)委員 岡田委員から御質問が私の来ない前にあつたかと思いますが、第九条の運賃、料金というものを届出制にした根本の理由はどこにあるのでしようか。これをまずお聞かせ願います。

○鈴木参議院議員 結局運賃、料金の、この事業に対しての見方でござります。要するに港湾運送業というものをどこまでも官の統制で——官の統制といふと語弊がございますが、行政官庁の力を加えまして決定して行くか、それとも業者と利害関係人との間で話し合いで決めて行くかということが、この法律の大きなわかれ道になるわけでございます。今日自由營業に対して秩序を与えるのには、本人に一応料金をきめさせまして、それに対して異議の申立ての期間を与えて、両者の間で納得の行く料金というものをきめることが、最も民主的ではないか。由来海運事業といふものは、きわめて自由企業でございます。これは諸外国の船がどんどん入つて参りますと、行政官庁の統制といふものでやつて行くことにつさわしくない事業であることは、過去においてもそれが証明されて来た。事実そうやつておるのでございますが、そういうような意味におきまして、どこまでも行政官庁としては、一応自分の行政官庁の自由裁量ではやらないと、いふ建前をとつたわけでございます。

○尾崎(末)委員 そうしますと、岡田

委員から繰返して御質問になつたいわゆる荷主の方に対する保護というか、利益というか、その逆の面を考えて、そうして今の質問をいたすわけがありますが、結局一つの港湾に対して二つ以上の業者があつた場合、それらの業者はおのれへ荷主と話し合つて、自分の欲する料金及び運賃をきめることができますかどうか、その点をお聞きいたします。

○鈴木參議院議員 港湾運送業者がきめます。一応きめて、それを運輸大臣に届け出でます。そうすると三十日間というものは利害關係人、荷主等は、この料金では困るという異議の申立てをいたします。異議の申立てをいたしまして、あと三十日の期間で公聴会を開いたりして決定いたします。結果自分が決定いたしましたら、六十日目にほんとうに有効な料金として成り立つわけでござります。そうしますと、その定額で運賃といふものがきまつて行くわけでござります。しかし、その運賃、料金のきめ方でございますが、やはり相当幅を持ちまして、普通の商取引において今日行われておりますような形においてこれがきまるのでありますして、それで実行されるわけでござります。従つて、いわゆる荷主と運送人と之間に、個々の契約によつて個々の料金というものができるというわけではございません。

○尾崎(末)委員 今、御説明の点はわかりましたが、半分違つた意味の御質問を申し上げたつもりでござります。それは結局港湾における業者といふものは、一つの会社なり一つの業者があつた場合は、御説明の点は、よくわかつるのであります。二つ以上三つ、四

つ違つた業者があつた場合、今の届出
といふものは組合を対象としてやるの
か、一つ一つの違つた業者が料金なら
運賃をきめることができるのかどう
か、この点を伺います。

○鈴木參議院議員 個々にきめて行
われでござります。

○尾崎(末)委員 そうしますと私ども
の経験から考えますと、よく小さな業者
会社等が非常に競争をやる。相手の業
者を倒すまで、一年でも一年半でも安
い料金で競争して、相手を倒した以
後、自分でうまいぐあいにやろうと、
うようなことを、私ども再三経験があ
るのであります。そういうようには個々
にきめることができるとすると、
今言つたように非常に力の強いものが
てきて来て、あまり力の強くないもの
を倒すために、安い料金で競争する。
相手をつぶしてから自分の独占で立
つ、こういうような大きな弊害が出て
来ることが予想されるのですが、それ
らに対しでは何らかの構想があるので
ありますか、これを伺いたい。

○鈴木參議院議員 港湾運送業者はな
くさんあるわけでござります。荷主は
運送業者を自由に選択できるわけで
ござります。その運賃運送業者が自分の
個々の運賃を、さつき申し上げました
ような形式をふみまして決定されるわ
けでござります。そうした標準は一年
しておりますから、ただいま申され
るようなことは超らないと思うのでござ
ります。

○尾崎(末)委員 こう一ことです。
結局ここに三つの運送業者がありま
す。三つあつた場合に、三つのもののが
組合でもつくつて、一つの組合とい
うものが対象となつて今の運賃、料金を

きめるならないが、三つのもの／＼運
つた運賃料金をきめて競争する。二つ
のものをつぶしてしまつてから、「一巻
力の強い一つのものが独占的な立場に
立つ、こういうようなことが予想され
るのでですが、そういう際ににおいてはど
ういうようなはからいをされるか、こ
ういう質問であります。

○鈴木委員 それは第九条の四項
項、さきに岡田委員のときにお話を出
ましたが、「能率的な経営の下における
適正な原価を償い、且つ、適正な利潤
潤を含むものであること。」ということ
が料金をきめる標準になつております。
従つて平均的な能率ということがあ
る適正な原価を償つておらないといふ
うな場合には、運輸大臣は当然これに
対して変更命令を出すことも考えられ
るわけでござります。

○尾崎(末)委員 その適正な原価の計算
算の立て方でありますと、かりに五人の
労務者を使つておる会社と、百人の
労務者を使つておる会社とは、原価に
おのずから違つてある。そういうのを
理由にして、今の長い期間でなくて、
一時的に安い料金、運賃というもので、
競争して行く、こういう弊害が起つて
来ることは当然予想される。そこでさ
つき岡田委員が質問された三十日とい
う異議の申立て期間が過ぎたあとで、
運輸大臣が決定をするまでの期間三十
日間か六十日間か知らないが、その期
間といふものが、今私が質問したこと
に関連する。だから適正な原価とい
うものは、どこから計算を立てて行くか
わからぬが、あるいは米の値段等を
きめるような計算でやつて行くのかど
うかわからないけれども、適正な原価

更多好書盡在:www.gutenberg.org

を立てる方法がうまく行くかどうか。

今言つたような組織、機材、労務者の数、そういうものの上から考えてみると、原価というものの高い低いがあるのをからわかれて来る。ですから今言ったような非常な不安を感じて來るのであるが、そういう点に對しては何分の用意があるのかどうか。

○四方田説明員　ただいまの点、現在のマル公の料金制度は、実は六太港の各港におきます大部分の業者の原価計算をいたしまして、それの平均原価、各港におけるあるべき形の適正な原価といふものをすべてのデータから算出いたしまして、また労務者の数の多過ぎるもの、こういうものを平均いたしまして、各港におけるあるべき原価といふものが出て来ておるわけであります。それを今後も踏襲いたしまして、大体平圧してあまり凹凸のないよう各届出が出て来るよう、またそれが適正なものであるように、公聴会あるいは利害關係の方にも示しまして、大体平圧して行くという方針を今までと並んで来ましたし、今後もとつて行く方針であります。

○尾崎(末)委員　そうしますと、話が元にもどつて、岡田委員が質問したように、異議を申し出たものがある場合の決定期間というものは、そこに余裕を置いて行かなければ、たいへんな弊害が出来ると思いますから、ここで一応質問をおきますが、なおひとつ提案の方でもこの点をもう少し考えてみたい

と思います。

○岡田(五)委員　次にお尋ねいたしましたのであります。この運賃、料金といふものは、大体そのときの物価事情あるいは賃金事情、その他を基礎としたとして計算されると思うのですが、たしかもこのたびの運賃、料金は厳格な定額制をおとりになつておるようでありまして、特定の利用者に対して数量の多寡だとか、あるいはその他の理由によつて割引をしてはいかぬ。また一ペん受取つた運賃、料金から抜いもどしてはいかぬというようになりますが、先ほど申し上げますような物価及び賃金、いわゆる運賃及び料金の基礎になる物価及び賃金は、そのときの経済情勢によつて始終異動するもので、かように考へるのであります。その異動に處して港湾運送業者が積極的にこの運賃、料金を変更しなければ、利害關係者の異議の申立てをすることもある。現在の法律では許されてはいらない。しかも運輸大臣はこの変更を命令することもできない、こういうことになりますと、上の場合は、港湾運送業者は自分に利害關係がありますが、当然料金の改訂ということは業者の間に従事して、その事業の客観的な情勢というものがかわつて参りますれば、当然料金の改訂といふことは業者を自由競争の範囲に入れたのでございません。もちろんこの料金に対する異議の申立てを利害關係人において行います。むろんダンピングを行ふといふような現状でござりまするので、これをすることには、結局業界、すなわち運賃と運送業者は非常に不利な場合に至ります。なるべく一旦きめました以上は、その後は自由競争によって適当なところにおちつくであらう、こういうふうな見方をいたしております。

あります。

○鈴木參議院議員　お話をのように一旦主側からの異議の申立てができる、その点は不當に業者を擁護するのではなくかという話でございます。法規の上におきましてはそういうふうになつておるのでございますが、この法案の可制度ではございませんが、やはり通運事業法と同じ形をとつておるわけでございます。大臣はその後の情勢に対して、業者に口を入れるというふうなことはいたしておりません。もちろん状況がわたりまして、どこまでも高い料金でやるであろうという一つの考え方をしてはございませんが、港湾運送事業の現状から見まして、また他の実際には従事して、その事業の客観的な情勢といふものがかわつて参りますれば、当然料金の改訂といふことは業者の間において行われるのが常でございふうな現状でござりますので、これを自由競争の範囲に入れられたのでございません。もちろんこの料金に対する異議の申立てを利害關係人において行います。むろんダンピングを行ふといふような現状でござりますので、これをすることは、結局業界、すなわち運賃と運送業者は非常に不利な場合に至ります。なるべく一旦きめました以上は、その後は自由競争によつて適当なところにおちつくであらう、こういうふうな見方をいたしております。

でお知らせいたします。
午後零時十九分散会

昭和二十六年五月十八日印刷

昭和二十六年五月十九日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷所